
 

AITOR ESTEBAN 

Bilbo, 2023ko uztailaren 21ean 
 

Balioa izango duen diskurtso bakarra hizlariak bertan eskainiko duena izango da. 

El único discurso válido será el pronunciado por el orador o la oradora en el acto. 
 

Arratsalde on. 

Bitxia da. Ez jatan lehenago inoiz jazo. Kanpainek ez dabe pentsatzeko denbora 

askorik emoten. Ekitaldiak, eztabaidak, elkarrizketak, mitinak eta batzarrak 

egunez egun, gelditu barik. Baina kanpaina hau berezia zala sentitu dut, inoiz ez 

bezala. Gorte Nagusietarako hauteskundeak baino gehiago jokoan dagoela 

nabaritu dot. Erabakigarriak dirala Euskadirentzat. Neka-neka egon banintz ere, 

aurrera egin behar nebala. Eta zurrunbilo honen erdian, galdera etorri jat burura, 

otu jat: zelan heldu naiz honaino, kanpaina honetaraino? 

Así que, cuando me preguntaba cómo he llegado hasta aquí, hasta este mitin 

de cierre de campaña en Bilbao, la primera imagen que venía a mi cabeza era 

la de mi padre contorsionando su cuerpo para poder escuchar, durante la 

dictadura, la emisión de Radio Euskadi. Aquella que emitía nuestra gente desde 

Venezuela e Iparralde, y que los franquistas trataban de interceptar y 

entorpecer. Aún escucho el tono de la voz de la intro: “Aquí Radio Euskadi, la 

voz de la resistencia vasca”. Siempre resonó en mí como una frase poderosa. 

Una frase de héroes, de gente comprometida. Atractiva para un chaval. La voz 

de la resistencia vasca. Eso hemos sido siempre. Resistir como pueblo a través 

de los siglos, con una voz, la del Partido Nacionalista Vasco, que 

mayoritariamente le representa. 

La segunda imagen es también de aita abriendo la caja de la persiana y 

sacando varios libros escondidos en ella. De entre ellos, aún conservo el viejo 

ejemplar de ‘El árbol de Gernika’ escrito por Steer. Y así, poco a poco, aita fue 

enseñándome en pleno franquismo que Euskadi existía, que la actitud recta y el 

compromiso eran una forma de vivir la vida, y fue mostrándome, en aquellos 

tiempos convulsos que, para un vasco, para un patriota, los derechos humanos, 

la dignidad de las personas, estaban por encima de todas las cosas y que 

nuestra ideología se sustentaba sobre este principio. Él, nacido en el 34, lo creía 

a pies juntillas, y para él esos principios estaban encarnados en todas aquellas 

personas que nos habían conducido en la guerra y la dictadura: José Antonio 

Agirre, Leizaola, Ajuriagerra… Y hoy, después de tantos años, quiero darle 

públicamente las gracias. 

Y también a ama, porque sé lo mal que lo tuvo que pasar con un hijo tan 

apasionado por la política en unos tiempos convulsos, violentos en la calle. 

Tengo que darle las gracias por dejarme hacer y tratar de entenderme desde su 

perspectiva, la de una chica que había venido desde Soria y que solo veía 

peligros en lo que hacía su hijo. Siempre me ha apoyado. Nunca un reproche. 

Eskerrik asko, ama. 



 

16 urteko mutila nintzala Errekaldeko batzokian bazkidetu nintzanean, ez nekien 

zer ekarriko eustan bizitzak. Baina hara eroan ninduan asmoa, Euskadiren 

askatasunaren alde ahal izango neuken guztia egiteko erabakia izan zan. 

Konpromiso sendoa, nire belaunaldiko hainbat eta hainbatek hartu eben legez. 

Harro nago nire alderdiaz, bere printzipioei zintzo beti. Eta askotan ondo 

asmatuz, gitxitan akatsekaz, herri honek askatasunerako bidean aurrera egitea 

eta bere etorkizuna sendotzea lortu du: PNV, euskal erresistentziaren ahotsa. 

Bildu nos llama fascistas. Para quienes tenemos una edad y hemos vivido los 50 

últimos años de este País, tiene bemoles semejante afirmación viniendo de 

quien viene. Nos acusa también de tener un pacto con VOX y PP. Es falso y lo 

saben. No tenemos ningún acuerdo con el PP ni con VOX. Pero lo que sí es 

cierto es que Bildu ha cerrado y ejecutado esta mañana un pacto con el PP 

para repartirse entre ambos las presidencias de las Comisiones en el 

Ayuntamiento de Vitoria. Esto sí es un dato. Bildu y PP han cerrado un acuerdo y 

se han repartido sillones. Mucho acusar a los demás en falso, y luego ellos 

pactan con el PP. Así son, esta gente siempre señalando, esta gente que ha 

cambiado tanto de opinión, que no son fiables. No son fiables. 

Euskaldunok, jeltzaleok, los próximos años van a ser decisivos. Decisivos. Y el PNV 

tiene que estar en Madrid. Si llega la derechona, para plantarle cara con 

razones. Si llega la izquierda, para decirles que, de recentralización, nada. Para 

decir, a unos y a otros, que somos un pueblo. Para decir que no estamos 

dispuestos a admitir retrocesos en nuestras libertades ni colectivas ni 

individuales. 

Estamos cerca. Vamos a sacar grupo parlamentario; un esfuerzo más, aspiremos 

a sacar 6 escaños. Para que Euskadi diga ‘no’ a la involución, para mostrar que 

somos diferentes, que hay otra manera de hacer las cosas. Hagámoslo por la fe 

que tenemos en nuestro país, porque seguimos empeñados en que este pueblo 

siga siéndolo. Aurrera, sendo, irmo! 

Gora Euskadi askatuta! 

 

 


